

東京湾の タチウオジギング

文○高橋 剛 / 撮影○本誌編集部

★シルバーの魚体が艶めかしく青光りする。気難しくて気まぐれなタチウオだが、あの美しさを目にできるのは釣り人の特権だろう。もどかしくて、だからこそ病みつきになる東京湾のタチウオジギングに挑んだE2F取材班。こなや丸の船上で、ヨッシーは「やっぱり楽しいね!」と笑った。



▲ヨッシーは後方重心で沈みが速いタングステンジグ「TG パンプルスジグ パンプ」120グラムをチヨイス。ゴールド系のカラーに反応がよかった



財布のひもが……

ハのジグで勝負!



▲タダ巻きやワンピッチショートジャークなどでタチウオを誘う

触れようものなら、フツツリと切られてしまう。それこそなんの衝撃も違和感もないまま、3000円オーバーのジグが海の藻屑と消えるのである。いやタングステンは錆びにくい物質なので、そう簡単には藻屑にもならない。海底に長く留まってしまうことを考慮すれば、タチウオにフツツリと切られることもできるだけ避けたい。糸フケを出さないよう、あまり大きく竿をしゃくらないことがコツだが、それで100パーセント避けられるわけではない。なかなかのリスクだが、勇者たちは臆することなくタングステン製ジグを投下するのだ。タチウオジギングの方法は、それほど難しくない。ジグを着

底させ、「水深」40メートルから5メートルの幅で反応が出てますよ」などの船長の指示を受け、その層を意識しながら巻き上げる。タナを過ぎたらフオー。着底。タダ巻き。この繰り返ししが基本である。大きなシャクリは不要だ。こなや丸の進藤通孝船長は、度たび「竿はしゃくらないで、タダ巻きがいいですよ」とアナウンスする。PEラインにタチウオの歯が当たるとの軽減するためばかりではない。シンブルに、そのほ

タングステンと鉛製のジグで釣果の差はどれほどになる?

タチウオという名前の由来は、太刀のような外見だから説と、立って泳ぐから説がある。タチウオの外見と、海中を泳ぐ姿。どちらを先に人間が知ったかと言えば、前者だろう。というわけで、たぶん太刀に似ているからタチウオと命名された説を探りたいが、タチウオが直立して泳いでいることが多いのも事実である。もちろん横方向に泳ぐこともあるのだが、捕食の多くは縦方向で行われる。落ちてくるものをバックして食ったり、上がっ

うが釣れるからだ。ジギングという大きなロッドアクションをイメージしてしまいが、ことタチウオに関しては竿をなるべく動かさず、タダ巻きとフオーに徹したほうが釣果が出る(ことが多い)。竿を大きくしゃくると、竿先を下げたときに糸フケが出て、ジグは水を受けシュッと横方向にスライドする。「ジグが飛ぶ」という言い方をしているのだが、この動きにタチウオは付いていけないようなのだ。魚なのに。

ここで再びタングステン製ジグの登場である。最近の東京湾タチウオジギングはタングステン製ジグが大流行している。もはや「タングステンじゃないと釣れない」とまで言われており、アングラーのタックルボックスには3000円超のジグがズラリと勢ぞろい。なんとも豪気というか豪勢というか本気と書いてマジというか、スゴイ。さて、ここでようやく1投目

ここは関ヶ原か、川中島か、はたまた筑後川か。今日も横須賀沖で、人間とタチウオの壮大な合戦である。人間は大船団を組み、様々な戦術を駆使してタチウオを攻め落とそうとしている。知恵や文明の利器をフル活用する人間に対してタチウオは文字どおりに命懸けだ。本能をフルに駆使して人の手から逃れようとする。この合戦、圧倒的に人間が有利だ。長年の戦の中で培った経験や元々、技術は磨かれ、武器は洗練され、現在に至っている。だからこそ、どんなに苦しい戦況下でも、大船団の中でタチウオが一本も釣れないことはまずない(と思う)。たいしては人間がタチウオを釣り上げ船上に取り込み、クーラーに収め、最終的には胃袋に収めている。逆のパターンはない。人間がタチウオによって海中に引きずり込まれ、取り込まれ、食われることは、ない(と思う)。つまり人間は常勝し続けているのだ。にもかかわらず人間はいつもタチウオに対して「してやられた」と思う。イメージどおりの勝ち方ができないからだ。「勝ち方」へのこだわりを動機に、今日も東京湾にタチウオ大

船団が形成されている。船団の中に、東京湾奥長浦のこなや丸がいて、その右ミヨシにはヨッシーことジャックカルプロスタップの吉岡進さんの姿があり、隣にはライターのタカハシゴ、イチロウこと鹿島一郎さん、そしてトモキこと板倉友基さんが並んでいた。シケ続きの晩冬にあつて奇跡のように穏やかなナギとなった2月29日、木曜日のことである。「平日……だよな?」「平日……だよな?」顔を合わせたE2F取材班。船着き場を離れ、小1時間走ったこなや丸が横須賀沖でタチウオジギングを開始したのは午前7時。30隻以上のタチウオ大

タングステンジグが優勢の東京湾のタチウオジギング

しかし、人間の欲もスゴい。スズキ目サバ亜目タチウオ科のタチウオに対して、常勝だというのになお、全力で勝負を挑む。水深42メートルのポイントで釣り開始されるや否や、ヨッシー、イチロウ、そしてトモキは迷いなく100グラムのタングステン製ジグを投入した。これがどういことか、お分かりだろうか。

120グラムのタングステン製ジグは、今や1個3000円を下らない。それを細糸の先に付け、タチウオの大群の中に落とすのである。タチウオの歯は恐ろしく鋭い。永遠の初心者・タカハシゴなど、毎回タチウオの歯にやられて流血しているほどだ(絆創膏の持参を強くおすすめします)。PEラインにタチウオの歯が



▲当日の釣り場は横須賀沖の水深45メートル前後

●タチウオがヒットし、「アンチヨビド ライバー エクストロ」がブチ曲がる



この引きが
たまらない！

フォールスピードの速さは
タチウオに効果的な誘い
になるだけじゃなくて、
手返しのよさにもつながる。

のシーンに戻る。
「ヨッシー、イチロウ、
そしてトモキは迷いな
く120グラムのタングス
テン製ジグを投入した」
のだ。

「おや……？ タカハ
シゴーはどうした？
タカハシゴーは天邪
鬼である。永遠の初心
者のクセに疑い深く、

「本場にタングステン製ジグじ
やないと釣れないんですかあ？」
と、一人鉛製120グラムのジグを
投入したのである。

すぐに船中のあちこちでバタ
バタとタチウオが釣れ上がつ
た。シルバーの魚体が艶めかし
くキラつく。港の朝市のように
威勢のいいモーニングサービ
スタイムだ。そんな中、闇夜を飛
ぶカラスのように暗い男がいた。
タカハシゴーである。
「……つかしいなあ……」と首
を傾げてボヤク。

右ミヨシからヨッシー、タカ
ハシゴー、イチロウ、トモキと
釣り座は並んでいるのに、タカ
ハシゴーだけ釣れないのである。
タダ巻き&フォールの繰り返し
しがタチウオジギングの基本動
作だが、その中にも工夫の余地
はたっぷりある。
巻きスピードを変化させたり、



▲指示ダナをていねいに探り1メートル級の
タチウオを釣り上げた

タダ巻きの中にポーズを入れた
り、緩いワンピッチジャーク
やハーフピッチジャークをして
みたり……。

各人が色んな技を繰り出す。
タカハシゴーも拙いなりに様ざ
まなトライをしていた。

だが、しかし……。
釣り開始から1時間たって集
計すると、右ミヨシからヨッシ
ー5本、タカハシゴー0本、イ
チロウ4本、トモキ11本だった。
これはひどい。タカハシゴー、
0本。いかに彼が永遠の初心者
とは言え、ここまでの差が付く
ことは、ないことはない(笑)。
だが、そう多くもない。

彼があまりにヘタクソだから、
という可能性は高い。しかしこ
こは、タチウオが明確に鉛製ジ
グよりタングステン製を選んで
いる、と考えるのが自然だろう。
ヨッシーは言う。

「タングステン製ジグは、同じ
重さの鉛製ジグに比べて、シル
エットがコンパクト。だから今
タチウオが食ってるベイトにマ
ッチしているのかもしれないね。
でも、それだけじゃないと思
う。一つはフォールスピード。
タングステン製ジグはコンパ
クトだから、フォールスピードが
速いんだよ。」

とくにおれが使ってるジャッ
カル・TGバンブルズジグバン
プはリアバランスでスピードフ
ォールが身。これがタチウオ
にはすごく効くんだ。
フォールスピードの速さはタ
チウオに効果的な誘いになるだ
けじゃなくて、手返しのよさにも
つながる。

「落として巻いて」という釣り
だから、タングステン製ジグの
ほうがテンポが速いんだよ。そ
れだけチャンスも多いってこと」

●フォールのア
タリをもらえて
アシストフックに
フッキング

タチウオ
ジギングは
やっぱり
楽しいね



正解はちゃんとあってハマればハマる。
でもなかなかハマらない(笑)。
このもどかしさがクセになる。

釣り始めから1時間が勝負 モーニングサービスタイム

その話を聞きながら、タカハ
シゴーは天を仰いだ。そして、
恨めしげに自分のタックルボツ
クスに目をやった。タングステ
ン製ジグが入っていないタック
ルボックスを……。
「はつきり言って、タングステ
ン製ジグじゃないと釣れないっ
てことはないと思うよ」と、ヨ
ッシーは言った。
「ただ、効率よくパンパンッと
釣れるのは確か。それを目の当
たりにしてしまった鉛製ジグユ
ーザーは、そりゃあ『次はタン
グステンを用意しよう……』と
思うよね。」

その繰り返しで、今や東京湾
タチウオジギングはタングステ
ン一色になりつつあるんだ」
「高いんだもん！」とタカハシ
ゴーは口を尖らせる。タチウオ
に奪われる可能性があるジグに、
3000円超である。しかもカ
ラーや重さがある程度そろえた
ら、いくらになることか……。
だが、これはタチウオと人間
の合戦なのだ。タチウオが命懸
けなら、人間は財布を懸けなけ
ればならない。タカハシゴーは
甘かったのである。

結局、タカハシゴーはイチロ
ウから120グラムのタングステ
ン製ジグを貸してもらい、「あ、あ
れっ」というほど簡単に1本目
を釣った。

しかし、モーニングサービ
スタイムが終わると、一転して難
しい釣りになった。ポツリ、ポ
ツリとタチウオが取り込まれる
が、勢いがいい。アタる人には
アタるが、アタらない人にはア
タらない。

進藤船長はタチウオの歯のよ
うに鋭い操船で反応に当ててい
くが、あまりご機嫌はよろしく
ないようだ。

それでも、飽きない程度にア
タリはある。午後2時に沖揚が
りを迎えると、ヨッシーとイチ
ロウが14本、モーニングサービ
スタイムの出遅れが響いたタカ
ハシゴーが7本、そ
してトモキが22本で
竿頭と、ますますの
釣果となった。今回
の合戦も、人間の勝
利である。

しかし、ヨッシー
の表情はやや曇って
いた。

ヨッシーのメモリアルショット



●ヨッシーの最近のお気に入り
はメロンパン。ほどよい甘さと外は
カリカリ、中はふんわりした食感
がたまらないとか。いつもおいし
そうに食べているのですが、生地
がポロポロこぼれ落ちて食べにく
そうなのが気に入ります。